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Я, конечно, отвечаю 
в апологетическом 
духе, что это скорее 

смиренное самоназвание, 
ведь Сам Спаситель сказал 
своим ученикам: «Я уже не 
называю вас рабами, ибо 
раб не знает, что делает го-
сподин его; но Я назвал вас 
друзьями, потому что ска-
зал вам все, что слышал от 
Отца Моего» (Ин. 15:15). 
Кроме того, говоря так, мы 
как бы полностью поручаем 
свою жизнь Господу, чтобы 
он не только Сам вёл и на-
правлял нас в жизни, но и 
нёс бы за Своих «рабов», со-
гласно древнему праву, пол-
ную ответственность.

Можно вспомнить здесь и 
притчу о блудном сыне, ко-
торый, возвращаясь к отцу, 
готов в покаянном порыве 
назваться ему уже не сыном, 
но рабом. По образу этого 
блудного сына и христиа-
нин, справедливо зовущий 
Бога своим Отцом, выража-
ет готовность к покаянию 
самоназванием «раб».

Можно приводить ещё 
много аллегорий, говоря, 
например, что лучше добро-
вольное рабство Господу, 
чем постыдное пребывание 
в неволе у страстей…

Впрочем, меня в этой свя-
зи волнует совсем другая 
проблема: откуда у совре-
менного человека столь вы-
сокомерный, а то и ярост-
но-ревизионистский дух 
по отношению к любой, а в 
особенности церковной тра-
диции? Почему нынешний 
обыватель не способен при-
нять простую мысль, что 
есть вещи несоизмеримо 
большие, чем я сам и весь 
мой, в общем-то, ограничен-
ный ум с довольно жалким 
опытом. Отчего так слож-
но понять, что до чего-то в 
жизни, особенно духовной, 
надо дорасти, а не ждать, 
что оно само прорастёт  
у твоих ног?

Почему Государь Им-
ператор Всероссий-
ский нисколько не 

смущался целовать руку 
священнику и именоваться 
«рабом Божиим», а у со-
временного обывателя это 
вызывает смущение? По-
чему даже Папа Римский, 
хотя для нас это не эталон, 
оканчивает свой длинный 
титул смиреннейшими сло-
вами «раб рабов Божиих» и 
его это, как я понимаю, ни-
сколько не смущает?

Нынче же все богослов-
ствуют в сторону ухода от 
традиции. Не так давно про-
читал в одном интернет-из-
дании рассуждения некоего 
банкира: он сетует о том, 
как много всего непонятно-
го и, следовательно, нанос-
ного у нас в Церкви. А ему 
один остряк возьми да и от-

веть в комментариях: мол, 
это у вас там, в банке, всё 
непонятно: целыми кипа-
ми справки надо собирать, 
что-то документально под-
тверждать, изводя бумагу, 
а ведь могли бы и просто, 
под честное слово, кредиты 
давать….

И ведь прав тот остряк: 
это с первого взгля-
да любая традиция, 

проявляемая в обрядовом 
действии, может показаться 
глупым и никчёмным ата-
визмом, но при серьёзном 
знакомстве с ней вдруг ока-
зывается, что всё имеет свой 
глубокий смысл и жизнен-
но важное содержание.

Вспомним, например, 
устав воинской службы. Не 
зря ведь про него говорят, 
что он «написан кровью». 
Многие статьи из него, осо-
бенно из сурового устава ка-
раульной службы, кажутся 
лишними и неудобными, 
однако могут спасти, да и 
не раз спасали множество 
жизней. Некоторые элемен-
ты его имеют многовековую 
историю, идущую со времён 
римской армии. Чего уж го-
ворить про церковный устав 
и обычаи, имеющие много-
вековую историю и бого-
словский смысл.

Чем крепче традиция, 
тем богаче и разнообраз-
нее культура и сплоченнее 
люди. Традиция же всегда 
обрастает обрядом – фик-
сированным действием, со-
держание которого имеет 
символический смысл и 
исторический контекст.

Современный человек 
даже иногда не задумывает-
ся, что его обычная мирская 
жизнь сплошь окружена об-
рядами.

Вспомните, как вы ведё-
те себя при торжественных 

моментах, например, про-
износя тост под бой куран-
тов. Присмотритесь к шут-
кам, которые будут понятны 
только вашей семье и близ-
ким друзьям – всё это, в не-
котором смысле, является 
обрядом, частью семейной 
традиции.

Вот и традиционное име-
нование себя «рабами Бо-
жиими» имеет у христиан 
такое же глубокое, «семей-
ное» и не совсем понятное 
для окружающих значение.

Есть и ещё один важный 
психологический аспект, 
мешающий современно-
му соотечественнику про-
никнуться красотой право-
славной традиции, – это 
отсутствие нормального 
и здорового имперского 
мышления. Имперского 
не в смысле экспансио-
нистского, а в смысле впи-
танной с молоком мате-
ри уверенности в том, что 
наша семья, наш двор, наш 
город, наша страна, наша 
Церковь, со свойственны-
ми ей традициями, – са-
мые лучшие для нас, самые  
«наши».

Человек, не желающий 
этого понять, действитель-
но рискует сделаться немым 
рабом. Рабом, которому 
стыдно перекреститься, т.к. 
это не модно, но для которо-
го вполне не зазорно покра-
сить волосы в синий цвет, 
вставить в пупок кольцо и 
онеметь, беспомощно мыча 
нечленораздельные ново-
модные словечки, забыв 
свой подлинный и благо-
датный русский язык.

Древнегреческий фило-
соф Аристотель ут-
верждал,  что «человек 
по своей природе есть 
общественное живот-
ное».  Смыл этого из-
речения заключается в 
том, что формирование 
личности человека воз-
можно лишь среди себе 
подобных. То есть че-
ловек является неотъ-
емлемой частью обще-
ства. 

С христианской точки зре-
ния человек, христианин 
является частью общества 
людей, призванных Богом, - 

членом Церкви Христовой. 
Греческое слово Церковь - 
«ἐκκλησία» - происходит от 
глагола «призывать», «при-
глашать». 

Кроме того, в этом боль-
шом сообществе людей, при-
званных Богом, есть и малые 
сообщества – малые церкви. 
Малой церковью христиане 
называют семью.

В идеале люди, создаю-
щие семью, должны 
быть одних убеждений, 

одного мировоззрения, одной 
веры. То есть, ведя совмест-
ное хозяйство, рожая детей и 
развивая свое малое сообще-
ство, люди должны существо-
вать не просто в плоскости 
своих человеческих устрем-
лений, но и вместе совер-
шенствоваться духовно. Вме-
сте посещать богослужения, 
вместе совершать утренние и 
вечерние правила, становясь 
не только одной плотью, но и 
родными по духу. 

К сожалению, 70 лет безбож-
ной власти не прошли даром. 
В наш век космополитизма 
люди создают семьи, часто не 
задумываясь о том, на чем бу-
дет основано их единство, и не 
осознавая, что самая сильная 
скрепа – это не плотское вле-
чение, а общность взглядов, 
убеждений, единство духа. 

Все эти противоречия вы-
являются постепенно, и воз-
никает главный вопрос: как 
же при всем при этом сохра-
нить семью? 

Вспоминаю, как во вре-
мя моего служения в 
Святой Земле ко мне 

как-то пришли гости: иудей 
с супругой. Супруга русскоя-
зычная. Оказалось, что имен-
но иудей способствовал са-
моидентификации жены как 
христианки. Так сложилось, 
что изначально у супруги не 
было ясного представления 
о вере. И иудей все время на-
стойчиво спрашивал у жены: 

«Кто ты? Если православная 
– иди в храм!». Таким об-
разом, иудей привел жену в 
православный храм, посколь-
ку был убежден, что человек 
не может жить без веры. 

Но такая ситуация, скорее, 
исключение. В том смысле, 
что человек так уже устроен, 
что, как правило, стремится 
убедить другого в правиль-
ности именно своей позиции. 

К примеру, если русская 
девушка выходит за-
муж за мусульманина, 

то в итоге она, как правило, 
сама становится мусульман-
кой, либо семья распадается. 

При этом Церковь знает не-
мало случаев в истории хри-
стианства, когда люди были 
носителями разных убеж-
дений. К примеру, муж был 
язычником, а жена христиан-
кой. Апостол Павел говорит, 
что «муж неверный освяща-
ется женою верной». 

Но в любом случае – и когда 
оба супруга христиане, и ког-
да супруги придерживаются 
разных убеждений – един-
ственный способ сохранить 
семью – это взаимное терпе-
ние и прощение недостатков. 

Если один из супругов 
встал на путь веры, а вто-
рой еще отстает, то первый 
не должен «давить» на свою 
«половину» и должен более 
делами, чем словами, указы-
вать верный путь. Стараться 
в своей жизни быть апосто-
лом веры. Учиться слышать 
другого человека и свое несо-
гласие выражать не криком и 
кулаками, а опять же личным 
примером. Убеждать не си-
лой, а добротой. 

Итак. Лучший способ по-
бедить семейный конфликт 
– это смирение. Ни в коем 
случае нельзя превозносить-
ся над другим человеком, 
показывая всем своим видом 
свое превосходство.

И мы, христиане, в первую 
очередь должны научиться 
не высокому богословию, а 
добрым человеческим взаи-
моотношениям, где строгость 
должна быть прежде всего к 
себе. Если же нам не хватает 
любви и терпения,  то для на-
чала постараемся иметь эле-
ментарное уважение к лично-
сти другого человека. К тому, 
что у другого тоже может быть 
свое мнение. И он имеет на 
это право, такое же, как и мы.

Актуально

Слово архипастыря

Если один из супругов встал на путь веры,  
а второй еще отстает, то первый не должен 
«давить» на свою «половину» и должен более 
делами, чем словами, указывать верный путь.

Митрополит  
Рязанский  
и Михайловский Марк

В Библии сказано, что человек 
создан по образу и подобию Бо-
жию. Что это значит, и чем, соб-
ственно, отличается образ от по-
добия?

Верно: «И сказал Бог: сотворим 
человека по образу Нашему по по-
добию Нашему» (Быт. 1:26). Образ и 
подобие изначально, от сотворения 
человека, настолько неразрывно 
связаны друг с другом, что богосло-
вы весьма неохотно разделяют их, 
- разделение это очень сложное ме-
тодически и получается порой неу-
клюжим и нечётким. В древности же 
и вовсе «среди писателей и учителей 
церковных одни различают образ от 
подобия, другие же склонны считать 
эти выражения синонимами. Кроме 
того, не всеми учителями Церкви 
вкладывается в это выражение то 
же содержание и смысл», – замечает 
архимандрит Киприан (Керн). 

Однако со временем учение цер-
ковное об образе и подобии Божи-
их выработалось несколько опреде-
лённее: «Образ Божий есть то, что 
человеку дано: каждый человек, 
приходящий в мир, имеет образ Бо-

жий. Подобие же, напротив, есть не-
которая заданность, задача, которая 
стоит перед человеком и которую 
он должен решать в течение всей 
своей жизни. Черты образа Божия 
относятся к сущности человека, это 
есть существенные свойства чело-
веческой природы, в то время как 
черты подобия Божия раскрывают-
ся в результате направленности че-
ловеческой воли к добру. Чертами 
образа Божия обладают практиче-
ски все люди, в то время как черты 
подобия Божия раскрывают далеко 
не все. Образ Божий в человеке не-
истребим, тогда как подобие чело-
век может совершенно утратить», 
– указывает специалист по догма-
тическому богословию священник 
Олег Давыденков. 

Образ Божий – это то, что имеет 
любой человек, независимо от ре-
лигии и благочестия: умение мыс-

лить, помнить, чувствовать, общать-
ся, творить... И прочее, и прочее, то 
есть образ Божий – это все те дары, 
которые люди имеют от рождения.

Для того, чтобы сделать разделе-
ние образа и подобия Божиих более 
наглядным, используем простую, но 
достаточно эффективную формулу: 
образ Божий – это всё то в человеке, 
что остаётся в нём, когда Бог покида-
ет сердце человеческое. Вот почему 
только о святом мы говорим, что он 
«преподобный», то есть тот, кто по-
мимо образа вернул себе и подобие 
Божие, в ком почивает Бог. 

И здесь сразу же возникает про-
тиворечие, проистекающее как раз 
из принципиальной неотделимости 
образа Божия от подобия Божия: 
то, что осталось после отсечения 
подобия Божия, уже не назовёшь 
образом Божиим, так как он стано-
вится образом богооставленным, 

образом безбожным, наконец, мо-
жет стать образом звериным. Ведь 
звери во многом похожи на нас, от-
личаясь от нас по образу в первую 
очередь тем, что не имеют дара 
мыслить идеальными категориями 
и не способны к познанию Бога… 

Именно поэтому мы можем гово-
рить о возможности вечной жизни 
для тех несчастных, у кого сильно 
повреждён образ – для имеющих 
критические генетические или пси-
хические отклонения от нормы, ко-
торые, с точки зрения фашиствую-
щей философии, даже не позволяют 
быть личностью, быть человеком… 
Подобие Божие ими может быть 
вполне удержано, если милостью 
Божией они крещены, а образ Бо-
жий может быть дополнен и прояв-
лен по исходе из этой жизни, когда 
уже все «слепые прозревают и хро-
мые ходят, прокаженные очищают-

Евангельские вопросы

Образ и подобие

Как 
сохранить 
мир 
в семье?

Священник Димитрий  
ФЕТИСОВ, главный  
редактор газеты «Логосъ»

Рабы не мы – немы рабы
Мне постоянно, с завидной регулярностью, задают один  
и тот же вопрос: почему Церковь называет людей рабами?

Традиция всегда обрастает обрядом – 
фиксированным действием, содержание которого 
имеет свой символический смысл и исторический 
контекст.

ся и глухие слышат, мертвые 
воскресают и нищие благо-
вествуют» (Мф.11:5). 

Образ же, лишившись по-
добия Божия, разрушается 
в той степени, в какой поже-
лает этого разрушения сам 
человек. Адам и Ева, утра-
тившие подобие, сохранили 
здравомыслие и человече-
ское достоинство, покаялись 
во грехе своём, и в Церкви 
почитаются святыми, потому 
что вернули подобие Божие 
и снова были взяты в Рай.

Если же отпавший от Бога 
человек не слушается есте-
ственного закона, остающе-
гося в сердце и уме его - сове-
сти и разума, - то повреждает 
и образ, всё более приближа-
ясь к звериному состоянию: 
его мышление и поведение 
всё менее логично, слова 
невразумительны, желания 
не соответствуют возмож-
ностям и устроению миро-
здания, гнев непредсказуем 

и бессмыслен, искусство и 
творчество его бесплодны и 
безобразны …

Подобие Божие возника-
ет только при присутствии в 

сердце человеческом Бога, в 
присутствии Духа Святого. 

Священник Александр 
ДОБРОСЕЛЬСКИЙ

Вопрос – Ответ
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М.В. Нестеров. Лисичка
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Поэтому и существует мно-
жество истолкований как от-
дельных псалмов, так и всей 
Псалтири в целом (толкова-

ния святителя Иоанна Зла-
тоуста, Афанасия Великого, 
А. П. Лопухина и других). 
Нам же остается только не-
много приоткрыть завесу в 
мир самых сложных мест и 
непонятных слов Псалтири. 
И в этот раз поговорим обо 
всем нам известном, самом 
распространённом псалме – 
50-ом, которым мы начина-
ем день, читая его в утрен-
нем правиле.

Итак, например, в строч-
ке «яко беззаконие мое 
аз знаю, и грех мой предо 
мною есть выну» вопросов 
к переводу вроде бы не 
возникает. Мы со своей ко-
локольни слово «выну» вос-
принимаем таким, каким 
знаем его сегодня: «выни-

мать - доставать, извлекать 
откуда-либо», и получается, 
что я выкладываю перед 
Богом дела свои, откуда-то 
из закромов. Но нет! Зна-
чение у слова «выну» здесь 
совсем иное – оно перево-
дится как «всегда», то есть 
грех перед человеком, 
перед его совестью, всегда 
стоит и не дает покоя.

Следующий вопрос свя-
зан со словом «иссоп»: 
«Окропиши мя иссопом, и 
очищуся». На коллоквиу-
мах в университете, чтобы 
вспомнить значение данно-
го слова, мы все время стро-
или рифму: «иссоп-укроп». 
Действительно, помога-
ло. И хотя иссоп совсем на 
укроп не похож – это такая 
трава с синими цветами – но 
аналогия в голове студента 
сразу проводилась: иссоп 
(как пучок укропа) исполь-
зовали в качестве кропила. 
Древние евреи кропили 
жертвенной кровью с помо-
щью иссопа предметы.

А теперь перейдем к са-

мым непонятным словам, 
которые надо как-то свя-
зать с настоящим: «Ублажи, 
Господи, благоволением 
Твоим Сиона, и да созиж-
дутся стены Иерусалим-
ския». С точки зрения гео-
графии Сион – это, грубо 
говоря, южная окраина Ие-
русалима. Исторически у 
евреев во времена их вави-
лонского пленения сложи-
лась традиция употреблять 
слово Сион как символ 
всего Иерусалима, символ 
Земли Обетованной. 

Здесь не обойтись без 
толкования святых отцов, 
у которых найдем и исто-
рический смысл данных 
слов, и символический. 
Так, блаженный Феодорит 
Кирский повествует нам 
о вавилонских пленных: 
«Они принуждены были 
жить в Вавилоне, желали 
освобождения от рабства 
и оплакивали запустение 
города. Они умоляют, что-
бы город сподобился поми-
лования и возвратил себе 

прежнее благополучие, 
когда исправлены будут 
его ограды и возобновит-
ся в нем Богослужение по 
закону».  Также блаженный 
Феодорит считал, что псал-
мопевец Давид предви-
дел явление нового Сиона 
– речь о времени Нового 
Завета – когда Господу уже 
будет возноситься другая 
жертва – жертва Правды. А у 
святителя Афансия Велико-
го присутствует символизм, 
понятный нам: «Сионом на-
зывается здесь Церковь. А 
стенами Иерусалимскими 
именует святых священнос-
лужителей, ограждающих 
Церковь Его». 

И нужно не забывать, что 
этот псалом покаянный, в 
нем выражается чувство 
истинного смирения, по-
нимание того, что только 
с помощью Милостивого 
Бога можно избавиться от 
собственных грехов: «Серд-
це чисто созижди во мне, 
Боже, и дух прав обнови во 
утробе моей». 

Со школьной скамьи нас учат: 
образованный, культурный, ин-
теллигентный человек обязан 
чтить память великих людей 
прошлого – правителей и воена-
чальников, учёных и художников, 
композиторов и писателей. Па-
мятные даты, связанные с их 
именами и деяниями, отмечают-
ся широко и всенародно, и это, без 
сомнения, правильно. А вот апо-
столы… Что они такого сделали? 
Ну, ходили, проповедовали. Пусть 
Церковь и чтит их имена; разве 
не достаточно?

Память подсказывает, однако, что 
почитание апостолов в прежние 
времена отнюдь не ограничивалось 
церковной оградой. На ум прихо-
дят и Петропавловская крепость в 
сердце града Святого Петра, и горо-
да Петропавловск и Петропавловск-
Камчатский; даже названия первых 
кораблей русского флота – «Святой 
Петр» и «Святой Павел»…

Апостолы Петр и Павел стояли у 
самой колыбели Церкви, за две ты-
сячи лет своей истории пережив-
шей рождение и падение великих 
империй, возникновение и упадок 
научных школ, триумф и позор ре-
волюций. При этом Церковь в не-
изменном виде сохранила все то, 
что апостолы в ней создали. Пётр 
возглавил проповедь христианства 
среди иудеев; Павел – среди языч-
ников. За это святые отцы имено-
вали их среди апостолов «перво-
верховными». Это верховенство 
сродни славе знаменосца, несуще-
го штандарт впереди наступающе-
го войска: он такой же солдат, как 
и все идущие за ним, но вражеская 
пуля, скорее всего, достанется ему 
первому.

За заботами о сохранении «для 
потомков» памятников прошло-
го – крепостных стен, боярских 
палат, старинных фолиантов, ору-
жия и драгоценностей, составля-

ющих «национальное достояние», 
мы забываем о том, что истин-
ным достоянием, непреходящим 
и нетленным нашим сокровищем, 
является православная вера, про-
поведанная Петром и Павлом. На 
примере государственного деятеля 
или стратега мы можем научиться 
действовать в сложных ситуаци-
ях, обращаться с разнообразны-
ми кризисами. Открытия учёных 
и изобретателей дополняют нашу 
картину мира, делая её понятнее и 
помогая нам владеть собственным 
умом. Спортсмен научит человека 
обращению с собственным телом, 

творческая личность объяснит, 
что делать с талантом. Апостол 
же обучает обращению с Истиной. 
Апостолы – люди, узнавшие Ис-
тину среди множества правд, по-
луправд и обманок суетного мира. 
Это люди, проникнувшиеся ею и 
сообщившие этот опыт всем, кому 
он важен и нужен.

Во все времена погружённый в 
повседневную круговерть человек 
даже от обычных житейских правд – 
о своей карьере, здоровье, близких, о 
самом себе – чаще всего, вместо того, 
чтобы принять услышанное, впада-
ет во вполне обоснованное уныние. 
Представьте же, каково узреть всю 
правду обо всём?! Столкновение с 
Истиной – шокирующее событие; 
правда и то, что шок этот нередко 
целителен. Симон и Савл, галилей-
ский рыбак и фарисей, выросший 
«у ног Гамалиила» – лишились сво-
их прежних имён, но и приобрели 
новые. Симон стал Петром-Кифой, 
«камнем» – основанием, в противо-
вес Каиафе, «камню-гнету», сдавив-
шему ветхозаветный культ. Савл 
оказался Павлом, «малым», «млад-
шим» – посрамившим великих и 
мудрых своего века. Прочный фун-
дамент, основание Церкви – Петр; 
движущая сила – Павел; один Цер-
ковь держит, другой – строит.

Свет истины обжигает, но он же 
проявляет в человеке личность – 
уникальную, самобытную и пре-
красную; из личностей же создаёт-
ся неповторимый узор церковного 
единства. Желаем и вам вплести 
в этот узор свою невыразимо пре-
красную ниточку!

Андрей ЧАГИНСКИЙ
Источник: газета «Православная 

Москва»

Непридуманная история Даты

Апостолы – люди, 
узнавшие Истину среди 
множества правд, 
полуправд и обманок 
суетного мира. Это люди, 
проникнувшиеся ею и 
сообщившие этот опыт 
всем, кому он важен и 
нужен. 

«Петр же, обратив-
шись, видит идущего за 
ним ученика, которого 
любил Иисус и который 
на вечери, приклонив-
шись к груди Его, ска-
зал: «Господи! кто пре-
даст Тебя?». Его увидев, 
Петр говорит Иисусу: 
«Господи! а он что?» 
Иисус говорит ему: 
«если Я хочу, чтобы 
он пребыл, пока приду, 
что́ тебе до того? ты 
иди за Мною». И пронес-
лось это слово между 
братиями, что уче-
ник тот не умрет...» 
(Евангелие от Иоанна,  
21:20-22).

Таким таинственным 
диалогом апостола 
Петра и Спасителя за-

канчивается Евангелие от 
Иоанна. И вот, что показа-
тельно: именно этот диалог 
послужил началом одного 
поверия среди апостолов. 
Раз Сам Христос сказал, что 
Иоанн будет пребывать до 
нового Его прихода, то, ви-
димо, апостол не умрёт до 
самого Второго Пришествия. 
Так, апостол Иоанн вполне 
мог быть живым свидетель-
ством скорой кончины века: 
во времена описанных со-
бытий он был ещё молод, 
но вот проходят годы, уже 
многие апостолы принима-
ют мученическую смерть за 
Христа, а его года подбира-
ются к старости. И ожида-
ние Второго Пришествия 
Христова переживается пер-
выми христианами всё ещё 
очень остро. В этих услови-
ях апостол Иоанн Богослов 
на исходе своих лет пишет 
произведения, в которых до-
вольно заметный акцент он 
делает и на кончине мира. 
О так называемом «конце 
света» пойдёт сегодня наша 
речь.

«Дети! последнее время. 
И как вы слышали, что при-
дет антихрист, и теперь по-
явилось много антихристов, 
то мы и познаём из того, что 
последнее время. Они выш-
ли от нас, но не были наши: 
ибо если бы они были наши, 
то остались бы с нами; но 
они вышли, и через то от-
крылось, что не все наши. 
Впрочем, вы имеете пома-
зание от Святого и знаете 
всё... Кто лжец, если не тот, 

кто отвергает, что Иисус есть 
Христос? Это антихрист, от-
вергающий Отца и Сына. 
Всякий, отвергающий Сына, 
не имеет и Отца; а исповеду-
ющий Сына имеет и Отца… 
Итак, дети, пребывайте в 
Нем, чтобы, когда Он явит-
ся, иметь нам дерзновение 
и не постыдиться пред Ним 
в пришествие Его. Если вы 
знаете, что Он праведник, 
знайте и то́, что всякий, 
делающий правду, рож-
ден от Него» (Первое по-
слание Иоанна Богослова,  
2:18-29).

Ещё в пророческих книгах 
Ветхого Завета встречает-
ся множество упоминаний 
о наступлении Судного дня 
или дня Господня. Но на-
род Ветхого Завета знал, что 
перед наступлением его дол-
жен прийти Мессия – Тот, 
Кто спасёт народ Свой, и 
оградит его от всех бед это-
го великого события. Весь 
Ветхий Завет дышит ожида-
нием Его пришествия, и вот 
Он приходит. Но для мно-
гих людей Ветхого Завета 
Он является совсем не в том 
виде, в каком Его ожидают. 
Слишком уж много сугу-
бо человеческих ожиданий 
примешалось к истинным 
пророчествам. 

И вот именно с этого мо-
мента, когда Мессия, Иисус 
Христос, установил с чело-
вечеством Новый Завет, апо-
столы начали называть всю 
последующую историю су-
ществования мира – послед-
ними временами. Мироощу-
щение древних иудеев было 
перенято апостолами: раз 
Мессия уже пришёл, значит, 
вот-вот наступит и конец су-
ществования этого мира (во 
всяком случае, в том виде, в 
каком мы к нему привыкли). 

Так мыслили первые хри-
стиане, но самое главное 
– они так жили. Они – бук-
вально, по словам Христа – 
не заботились о завтрашнем 
дне; буквально – не стреми-
лись к жизненному благо-
получию. Их день спасения 
был именно сегодня, а зав-
тра может быть уже и свер-
шится обещанное: наконец-
то «приидет Царствие Твое» 
и больше не придётся тер-
петь скорбь и страдания это-
го мира.

Но вдобавок Иоанн 
Богослов пишет: 
«Как вы слышали, 

что придёт антихрист и те-
перь появилось много анти-
христов, то мы и познаём из 
того, что последнее время». 

В другом месте апостол на-
пишет о духе антихриста, 
который «теперь есть уже в 
мире». Действительно, всю 
историю христианства Цер-
ковь сопровождало постоян-
ное присутствие злых сил: то 
в виде гонителей императо-
ров, то в виде пытающихся 
разрушить Её изнутри рас-
кольников, то покушающих-
ся на Её Откровение ерети-
ков… Все эти силы апостол и 
называет антихристами. 

Но более всего примеча-
тельны те, кто «вышли от 
нас, но не были наши: ибо 
если бы они были наши, то 
остались бы с нами; но они 
вышли, и через то откры-
лось, что не все наши». Это 
также один из главных при-
знаков последних времён – 
отступничество от веры. И 
как мы видим, таковое име-
ло место уже и во времена са-
мих апостолов. Самый яркий 
пример, наверное, это апо-
стол Иуда Искариот, преда-

вший Христа. И подобными 
типажами отмечалась исто-
рия Церкви в дальнейшем. 
Можно привести примеры и 
из недавнего прошлого, ког-
да в начале XX века одними 
из самых ревностных рево-
люционеров в России ста-
новились выпускники и сту-
денты духовных семинарий. 
Даже один из них – Иосиф 
Сталин – стал своеобразной 
иконой коммунистической 
идеологии. 

«Кто лжец, если не тот, 
кто отвергает, что Иисус есть 
Христос? Это антихрист, от-
вергающий Отца и Сына. 
Всякий, отвергающий Сына, 
не имеет и Отца; а исповеду-
ющий Сына имеет и Отца» 
– в этих словах и борьба не 
принявших Христа иудеев с 
Церковью, и гонения со сто-
роны язычников, притесне-
ние иноверцами, наконец, 
преследования безбожными 
властями. Иными словами, 
вся история существования 

Церкви подходит под опи-
сание тех самых последних 
времён. 

Но самое интересное даль-
ше:  «Итак, дети, пребы-
вайте в Нем, чтобы, когда 
Он явится, иметь нам дерз-
новение и не постыдиться 
пред Ним в пришествие Его. 
Если вы знаете, что Он пра-
ведник, знайте и то́, что 
всякий, делающий правду, 
рожден от Него». Как при-
мечательно то, что здесь 
апостол Иоанн не говорит 
ни слова об антихристе и об 
антихристах, а пишет лишь о 
самом главном: пребывайте 
в Боге, чтобы во время при-
шествия Христова нам не 
было стыдно перед Ним за 
нашу жизнь. 

Как это бесконечно далеко 
от тех настроений, которые 
проповедуют разного рода 
сообщества, страшащиеся 
то электронных карт, то ско-
рого прихода антихриста, то 
штрих-кодов и ИНН и так 
далее! Страх перед «концом 
света» и перед предстоящи-
ми бедствиями никогда не 
был свойственен христиа-
нам, но наоборот ожидание 
конца исполняло их муже-
ства и решимости быть вер-
ными Богу до конца. Хри-
стиане всегда связывали со 
Вторым Пришествием толь-
ко самые лучшие ожидания, 
о которых апостол Павел 
сказал: «Не видел того глаз, 
не слышало ухо, и не прихо-
дило то на сердце человеку, 
что приготовил Бог любя-
щим Его» (Первое послание 
к Коринфянам, 2:9).

Именно упомянутый 
дух боязни в пер-
вую очередь и яв-

ляется антихристианским: 
овладевая человеком, он 
заставляет поступать его не 
как христианина, который 
стремится пребывать в Боге 
по слову апостолов, а как че-
ловека, утратившего самое 
главное – веру в то, что Го-
сподь близко и любит нас. 
И эта любовь изливается в 
сердца христиан только с 
полным доверием Творцу 
перед лицом каких бы то ни 
было обстоятельств. Об этом 
святой Иоанн нам и говорит: 
«В любви нет страха, но со-
вершенная любовь изгоняет 
страх, потому что в страхе 
есть мучение. Боящийся не-
совершенен в любви».

Итак, мы воистину явля-
емся христианами послед-
них времён – именно в том 
смысле, в каком имеют в 
виду это сами апостолы. И 
поэтому слова из молитвы 
«Отче наш…», в которой мы 
просим: «да приидет Цар-
ствие Твоё!» – для нас всегда 
должны быть очень важны. 
Они настраивают нас на то, 
что с долгожданным При-
шествием Христа, во всей 
Его славе, уже никогда не 
будет «конца света». Будет 
конец тьмы.

Конца света  
не будет!

Не забывайте  
Петра и Павла!

Самый известный псалом

Священник Даниил 
МАСЛОВ

С долгожданным Пришествием Христа,  
во всей Его славе, уже никогда не будет «конца 
света». Будет конец тьмы.

Еликонида 
МИЛЕХИНА

В который раз мы обращаемся к такой красивой и 
витиеватой книге, как Псалтирь. Да, действительно, 
эта книга очень значима для православных христиан. 
Перевод ее на славянский язык был сделан, скорее 
всего, еще самими святыми Солунскими братьями – 
Кириллом и Мефодием. А в древней Руси ее ставили 
в ряд книг высшего уровня обучения грамоте – такой 
сложной, можно сказать, она является и сейчас, для со-
временного человека.

Видение Иоанна Богослова. Миниатюра  
из «Великолепного часослова герцога Беррийского».

 Записки переводчика
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С Екатериной Сувориковой, же-
ной священника,  мы говорили 
«понемногу о многом»: о твор-
честве, хобби, детях (а их у неё 
пятеро), борьбе с ленью и «мате-
ринским выгоранием», о выборе 
супруга. На диктофонной записи 
детский смех, временами нытье, 
хлопанье дверей, быстрый стук 
пяток по полу – концентрация 
жизни молодой многодетной се-
мьи с неунывающими родителя-
ми. Позвольте мне, дорогой чи-
татель, сохранить обаяние моей 
юной собеседницы, записав нашу 
беседу «на ты».

- Катя, ты вышла замуж совсем 
юной, в двадцать лет у тебя уже 
было двое детей. Скажи, не было 
ощущения, что «жизнь закончи-
лась», что впереди одни пеленки 
и ничего интересного?

- Знаешь, у меня есть подружка, 
которая не так давно родила пер-
венца. Вот она мне звонит и жалу-
ется, что не знает, чем ей заняться, 
что в декрете тоскливо и скучно, 
что сидеть дома невыносимо. Я это 
слушаю и понимаю, что еще года 
три-четыре назад, действительно, 
думала так же, жалела себя. А по-
том начала как-то понемногу пере-
страивать свой подход к жизни с 
той мысли – евангельской – что 
служить, вообще-то, должны мы, а 
не нам. Что не нужно ждать, когда 
кто-то придет и нас «развлечет». 

Я вот как-то на практике поняла, 
что лучше лишний раз самой ше-
вельнуться, что-то для кого-то сде-
лать, устать физически – зато и от 
ближних совсем другая «отдача», 
и радости больше. Я это осознала 
и мне кажется, что жизнь измени-
лась. Сейчас моя жизнь очень мне 
интересна. Но нужно работать, ис-
кать этот интерес, искать, чем себя 
занять – никто тебе его не предло-
жит, не принесет готовым.

- А как искать? Вот представляю 
себя на месте молодой мамы с 
незаконченным образованием, с 
ограниченным набором навыков. 
И куда идти, где реализоваться 
непрофессионалу?

- Я видела людей – профессиона-
лов в своей области, которые, до-
ходя до определенного предела, 
переставали «расти», развиваться. 
Например, я пела в разных хорах, 
и часто видела на клиросе очень 
«маститых», опытных певчих с хо-
рошим музыкальным образовани-
ем в возрасте 45+, которые отлич-
но знали, где, как и что надо петь... 
И которые в итоге пели хуже, чем 
молоденькие начинающие певчие. 
Потому что молодые были готовы 
учиться! И я для себя решила, что 
не хочу ограничиваться одной об-
ластью. Что лучше я глупо, несу-
разно, но проявлю себя в разных 
сферах, попробую получить раз-
ные навыки. Мне кажется, что до 
конца жизни нужно узнавать что-то 
новое.

- С малышами непросто «узна-
вать». Вероятно, родные тебе по-
могают? 

В это время, как по заказу, в ком-
нату, где стало слишком шумно, 
вошел отец Николай: протянул 
жене свежеприготовленную смесь 
для малыша и увел собирать на 
прогулку кого-то из старших. Когда 
они вышли, Катя заулыбалась:

- Муж очень помогает. 
- Катя, а поделись с читательни-

цами секретом выбора «жениха 
хорошего».

- Знаешь, проблема в том, что 
многие выходят замуж – чтобы 
выйти замуж. То есть неважно за 
кого, неважно, с какими чувствами 
– лишь бы предложение сделал. Я 
же, когда собиралась замуж, – соби-
ралась именно за человека, не за 
его статус семинариста и возмож-
ность в будущем «быть матушкой». 

Знаешь, я с 14 лет пела в со-
борном хоре в Кремле, где тогда 
служил папа. И, конечно, семина-
ристы подходили знакомиться. 
Например, помню один разговор. 
Молодой человек подошел с же-

ланием общаться, а я как-то сра-
зу в лоб спросила, мол, зачем? Он 
так серьезно: «Хочу жениться, мне 
рукополагаться надо». Я не стала 
продолжать общение. Потому что, 
ну как так? Жена – просто средство 
для скорейшего рукоположения? 
А внутри-то что? Вот тоже: с кем-
то начинала общаться, узнавать об 
интересах, увлечениях – а их нет. 
Человек еще сам не понимает, чего 
в жизни хочет. Это бездна какая-то. 

А если ты выходишь замуж по-
тому, что «хочу замуж», или «хочу 
быть попадьей», выходишь в эда-
ком лжесмирении, но без любви... 
Ты сначала подстраиваешься под 
образ жизни мужа, терпишь.  А в 
какой-то момент терпения не хва-
тает, раскрывается уже твоя сущ-
ность, твои собственные устремле-
ния – и начинает всё разваливаться. 
Поэтому я смотрела на человека, 
на его внутренний мир. Думала о 
том, чтобы и после свадьбы с ним 
было интересно общаться.

- Скажи, как ты успеваешь – пу-
скай даже с помощью мужа и ро-
дителей – всё, что успеваешь, как 
лавируешь между детьми и соб-
ственными увлечениями?

- Конечно, хочется, чтобы в жизни 
всё было как-то сбалансировано, 
чтобы везде успевать. С детьми – 
не знаю, мне кажется, что можно 
было бы заниматься с ними больше 
и успешнее. Но, с другой стороны, 
я, когда вожу старших на занятия 
в «развивайку», наблюдаю за дру-
гими родителями. Вот есть те, кто 
полностью погружается в ребенка, 
в его жизнь. Но, мне кажется, что 
потом наступает момент, когда ты 
в таком состоянии просто ребенка 
подавляешь... А позже твой мир 
начинает разваливаться: ребенок 
рвется в самостоятельную жизнь, 
а родитель не готов его отпустить, 
потому что «всю душу вложил» и 
никакого собственного, отдель-
ного от ребенка смысла жизни не 
приобрел. 

Мне ближе старый подход, когда 
родители жили своей жизнью, тру-
дились, подавали детям пример – 
и дети потом вливались в общую 
жизнь, в общий труд. Им никто не 
организовывал учебу ради учебы, 
не отказывался для них от себя. По-
этому хочется, живя с детьми, успе-
вать и свои планы реализовывать, 
свое творчество.

На выходных мне помогает мама: 
сидит с детьми, а я могу петь на 
клиросе. Это и мое призвание, и за-
работок. Еще я иногда выступаю на 
православных концертах.

Наверное, кто-то скажет, что я 
распыляюсь и в каждой области 
просто профан. Но, мне кажется, 
что моя жизнь всё равно гармонич-
на, я не замыкаюсь в чем-то одном.

- Да, бывает же, что женщина 
замкнута на семье, детях, а по-
том...

- Потом начинает на семье и сры-
ваться, считает, что ей «все долж-
ны». А никто ничего не должен. Ты 
должен в мир нести, миру дарить 
и настроение, и силы. Потому и не 
ограничивай себя, не загоняй в одну 
роль, чтобы было, в чем эти силы 
и настроение черпать. Вот когда я 
себя в этом убедила ― в том, что 
надо бороться с ленью, больше ра-
ботать и больше отдавать – у меня 
жизнь начала сильно меняться.

- Да, это были очень заметные 
изменения: например, ты сумела 
сбросить больше пятидесяти ки-
лограммов лишнего веса, набран-

ного в беременность – не всем 
под силу. Но все-таки сложно 
бороться с ленью. Когда каждый 
день в декрете – «День сурка», 
у женщины притупляется воля, 
она чувствует, что её жизнь как-
то бессмысленно растекается по 
кастрюлькам и пеленкам... И уже 
ничего не хочется.

- Слушай, да я тоже «растекаюсь»! 
Просто сейчас как-то усиленно 
стараюсь вот с этим бороться, на-
ходить себе какие-то новые ак-
тивности. Например, недавно мне 
понравилось придумывать и ор-
ганизовывать детские праздники: 
сами делаем плакаты, декорации, 
небольшие кукольные спектакли.

- А ты можешь сформулировать 
свои принципы христианского 
воспитания детей?

Дети всегда чувствуют ложь и 
несостыковки в поведении роди-
телей, поэтому приходится учить 
себя подавать хороший пример. В 
быту у нас все достаточно строго: 
чёткий распорядок дня и следо-
вание ему, чтобы больше успеть. 
А что касается нравственного вос-
питания... Тут нужно действовать 
аккуратно и деликатно, не давить, 
чтобы не вызвать отторжение. Мы 
часто по вечерам листаем красоч-
ную Библию, где немного текста, но 
большие иллюстрации. Наверное, 
правильным будет показать ребён-
ку всю красоту, гармонию жизни с 
Богом. И пустоту существования 
вне Его ― на простых доступных 
примерах, библейских сюжетах, 
православных мультфильмах. Пока 
маленькие – так. Когда повзросле-
ют, видно будет. 

Нужно в детстве заложить по-
требность искать Бога. Заложить те 
хорошие воспоминания, к которым 
ребёнок будет возвращаться как к 
ориентирам много лет спустя. На-
пример, у нас есть традиция: в вос-
кресенье дети ходят причащаться в 
Борисоглебский собор, а потом мы 
устраиваем им праздничный обед с 
тортом и сладостями и едем гулять. 

- В каких направлениях еще тру-
дишься?

Сейчас увлеклась садоводством. 
Сначала на одной сотке у мужа на 
даче начала выращивать цветы. 
Потом случайно на свалке мы наш-
ли хорошие доски, и так они меня 
вдохновили! Я скопировала в Ин-
тернете чертежи, и начала масте-
рить декоративную ограду в пали-
садник, домик детям сколотила...

- Сама?!
- Да. Ну, мне просто это очень по-

нравилось.
- А как же классика: «попилить» 

мужа, чтобы гвоздь забил?
- У женщин есть иногда манера 

требовать, да. У меня, в принципе, 
тоже есть. Но мы в этом плане друг 
друга не слишком «гнобим». Когда 
у мужа есть возможность, он всегда 
старается мне помочь. Но я и сама 
с интересом осваиваю некоторые 
«мужские» навыки. А он при этом 
умеет отлично управляться с деть-
ми. И нет такого, что он на кухне 
пальцем не пошевельнет, потому 
что это «женская обязанность». А 
я в ответ могу не требовать что-то 
приколотить – приколочу сама.

- Не все папы на это способны.
- Да, может быть, мне повезло 

в том плане, что муж на десять 
лет меня старше. Он женился уже 
взрослым. Может, уже перерос 
какой-то свойственный многим ин-
фантилизм.

- Слушаю тебя и думаю о том, 
что очень многие верующие 

пары портят себе жизнь, слиш-
ком догматизируя простое вну-
трисемейное общение. Женятся, 
твердо зная, как правильно, как 
«иерархично», как «жена да бо-
ится мужа», а потом...

- Вот же, «потом»! Знаешь, сколь-
ко на моих глазах рассыпалось 
знакомых верующих пар? Поэтому 
мы с мужем на равных общаемся, 
внутри семьи мы оставляем стату-
сы, между собой мы муж и жена, то 
есть я не обращаюсь по любому по-
воду: «Батюшка, благослови». 

Кому-то это покажется неправиль-
ным. Но, ты знаешь, у меня есть при-
мер одной распавшейся священни-
ческой семьи, в которой, кстати, 
жену мне раньше знакомые стави-
ли в пример: мол, вот какая смирен-
ная, настоящая попадья. Она тог-
да почему-то решила, что должна 
жить в миру, как в монастыре, и что 

поэтому любое слово мужа – любое 
(!) – непререкаемо. Он, так сказать, 
игумен, а она послушница. 

Знаешь, чем всё закончилось? 
Она разочаровалась, бросила се-
мью и еще архиерею написала 
гневное письмо про то, какой пло-
хой ее муж. Поэтому вот на таких 
примерах учишься не перегибать 
палку в неофитском лжесмире-
нии... Все должно быть естествен-
но, не нужно принимать на себя то, 
что потом не сможешь понести.

Понимаешь, я сознаю, как пра-
вильно, какой жена священника 
должна быть в идеале: скромной, 
смиренной, без особых «запросов» 
... Но если насильно всё это в себя 
вбиваешь, хочешь казаться лучше 
и смиреннее, чем ты есть, – то по-
том только хуже. В общем, хочется 
двигаться в каких-то рамках, но – 
по силам.

- Катя, а ты не сталкиваешься с 
непониманием, осуждением при-
хожан? Ты ведь такая попадья 
«видная», всегда в красивом пла-
тье, при параде... А я вспоминаю 
пору собственного неофитства, 
когда мне казалось, что супруга 
священника должна «не отсвечи-
вать», а красота – это вообще не-
скромно.

Ой, конечно, все относятся по-
разному. Но я и сама понимаю, что 
за какие-то рамки выходить уже 
морально неправильно. Я все-таки 
не могу сказать, что чрезмерно ув-
лекаюсь внешностью, да я и не так 
воспитана. Росла я вообще гадким 
утенком.

- Неужели?
Да, когда я была школьницей, у 

отца обнаружили рак. Он тогда еще 
был не священником, а инженером, 
и на время остался без работы. Мы 
жили на одну мамину зарплату. Я 
носила ужасные, немодные вещи, 
из-за которых меня «подкалывали» 
в школе. Поэтому тогда искренне 
считала себя дурнушкой. Зато в ре-
зультате я научилась на совершен-
но небольшую сумму подбирать 
себе красивый гардероб – может, 
кого-то и смущает, что у меня «мно-
говато шмоток». 

Но если чье-то осуждение бес-
почвенное, если оно обижает, так 
для этого и есть у меня семья: есть, 
где укрыться, утешиться, получить 
поддержку. А красота женщине 
нужна. Это ведь, согласись, раду-
ет семью. Я считаю, что женщина 
должна заботиться о себе – о том, 
чтобы мужу и детям рядом с ней 
было радостно и приятно нахо-
диться. 

Беседовала Елена ФЕТИСОВА

Екатерина СУВОРИКОВА, 

Гость номера Гость номера

«Не нужно ждать, когда 
кто-то придет и нас 
развлечет»

супруга священника:

Искать интерес     в жизни
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...А у нас, извините, в 
России одно примитивное 
Православие! – сокруша-
лась однажды в узком кру-
гу знакомая профессорша.

- Чем же оно примитив-
ное?

- Чем? Проруби, «Яблоч-
ный Спас», яблочки от 
сглаза, мед для здоровья, 
освященная водичка для 
семейного благополучия... 
Средневековье, фу!

Ж аль, уважаемая 
профессор была 
не готова услы-

шать, что я вполне соглас-
на с её «фу», если считать 
перечисленное исчерпы-
вающей правдой о нашей 
вере. И любой священник 
– согласен. Потому что всё 
описанное есть лишь на-
родные традиции, но от-
нюдь не вероучительные 
истины Православия. Что 
освящение – это благо-
честивая традиция, снис-
хождение Церкви к ве-
рующим в их житейских 
скорбях и заботах, способ 

их утешения. А еще – это 
традиция верующих ма-
териально поддерживать 
саму Церковь и её слу-
жителей, ведь в прежние 
времена плоды и мёд 
приносили не только ос-
вятить, но и пожертвовать 
клирикам. 

Освящение – чин ра-
достный и красивый, это 
как нельзя лучше читает-
ся на лицах постоянных 
прихожан. Но он не выше 
Причастия, он куда менее 
важен, чем, например, Ли-
тургия.

Но да, когда упомяну-
тая профессор в числе 
первых понесет (а скорее 
всего – понесет-таки) ос-
вящать 14 августа банку 
с мёдом «для здоровья», 
она будет искренне ве-
рить, будто вот это и есть 
– всё Православие. Будто 
бы Церковь учит только 
тому, что когда надо ос-
вятить, помазать, к чему 
приложиться. 

14 и 19 августа в это 
легко поверить: храмы, 
помимо прихожан, напо-
ловину полны людьми, 
которым в Церкви пока 
что не нужно ничего, 
кроме крещенской воды, 
куличей да освященного 
мёда и яблок. В «обыч-
ное» воскресенье эта по-
ловина в храм не пойдет, 
не видя в этом смысла. 
Они и «просвещают» 
друг друга в очередях: 
что как освятить, кому 
заказать «сорок молеб-
нов». Освящения, крест-
ные ходы, молебны – это 
заметная, внешняя сто-

рона церковной жизни, 
но внешность не отра-
жает главной сути: воз-
люби Бога всем сердцем 
и ближнего – как самого 
себя. А для этого еще по-
знай себя – «всего-то».

Нет, конечно, от-
нюдь не плохо, 
если люди за-

ходят в храм хотя бы че-
тыре раза в год – может, 
это только начало более 
серьезного пути к вере. 
Но плохо то, что многие 
совершенно искренне ду-
мают, что вот это и есть 
– весь путь. «Я крещен, 
венчан, яблоки освящаю, 
ребенка причащаю перед 
1 сентября – я верующий, 
чего еще-то?». Но для тех, 
кто так верит, остается 
за бортом глубина хри-
стианского богословия и 
красота аскезы, остается 
нечитанным Евангелие, 
неузнанной Нагорная 
проповедь и не растолко-
ванным Символ Веры. 

Такие верующие раз-
дражаются, если их 
«зачем-то» просят прий-
ти на просветительскую 
беседу перед крещением 
ребенка или венчанием, и 
добродушно пропускают 
мимо ушей совет священ-
ника прочитать такую-то 
книгу о вере. Мол, ба-
тюшка, ты не забывайся: 
знай себе кадилом маши, 
кропилом кропи, молитву 
читай поскорее и до сви-
дания – нам, знаешь, еще 
блины надо испечь. Под 
освященный-то мёд. Для 
здоровья.

Мнение Мнение

Изменит ли  
«поколение геймеров» 

нашу жизненную среду?

Если пустить все на само-
тек, то довольно скоро 
многие дети бросят сек-
ции и кружки, запустят 

учебу и будут проводить перед 
экраном все свободное время. При-
чем эти однотипные изменения 
происходят с детьми и подростка-
ми с самым разным характером. 

Компьютерная зависимость как 
бы нивелирует характерологиче-
ские различия, стирает личность, 
уничтожает индивидуальность. То 
же самое происходит и с алкого-
ликами, и с наркоманами. Порой 
люди изменяются до неузнаваемо-
сти, так, что жена на вопрос «как 
она могла выйти замуж за такого 
человека?» вполне резонно отве-
чает, что за такого она не выходи-
ла, он был совершенно другим.

Все это сейчас, применительно к 
компьютерной зависимости, более 
или менее ясно. Однако меня не 
покидало чувство, что чего-то мы 
все-таки недопонимаем. Специа-
листы, с которыми мне доводилось 
беседовать на эти темы, говорили о 
том, что компьютерные игры тор-
мозят развитие ребенка, приучают 
к деструктивному, отклоняюще-
муся поведению. Но никто не мог 
внятно объяснить, что за личность 
формируется под влиянием ком-
пьютерных игр.

Ответ пришел неожиданно и, 
как часто бывает, совсем не с той 
стороны, с какой я пыталась его 
найти. Однажды мне принесли 
американскую книгу с броским, 
явно установочным названием: 
«Доигрались! Как поколение гей-
меров навсегда меняет бизнес-
среду» (Pretext, М, 2006, Harvard 
Business School Press, Boston, 
Massachusetts). И хотя авторы, 
Джон Бек и Митчел Уэйд, по их 
собственному признанию, рассма-
тривали тему узко, применительно 

лишь к сфере бизнеса, эта книга 
пролила свет на многие интере-
совавшие меня вопросы. Осо-
бо ценно в данном случае еще 
и то, что написана она людь-
ми, настроенными отнюдь 
не критически. Напротив, 
они стараются доказать, 
что пессимизм противни-
ков компьютерных игр не-
обоснован, что «поколение 
геймеров» (т.е. игроков, от 
английского слова «game» - 
«игра») во многом превосхо-
дит предыдущее поколение 
«бумеров» (от английского 
«baby-boom» - «взрыв рож-
даемости», последовавший 
в Америке после Второй миро-
вой войны и продолжавший-
ся до того, как там произвели 
«сексуальную революцию»). 

Важно и то, что в книге не 
идет речь о каких-то край-
них, вопиющих случаях. 
Наоборот, авторы подчерки-
вают, что описанные ими осо-
бенности геймеров совершенно 
нормальны и широко распростра-
нены. Приведу цитаты из книги, 
сопровождая их своими коммен-
тариями. Итак, какие же характер-
ные особенности приверженцев 
компьютерных игр выделяют Дж. 
Бек и Митчел Уэйд? (От редакции 
добавим, что на наш взгляд под 
определение «геймеров» вполне 
подпадают и приверженцы всех 
видов «цифровых» зависимостей, 
в том числе и зависимости от со-
циальных сетей. – ред.)

Ты звезда!
«Ты звезда. Все внимание в лю-

бой игре направлено только на 
тебя, в отличие, например, от 
спортивных секций, где большин-
ство детей никогда не становятся 
звездами» (здесь и далее цитиру-
ем страницы 28-30 вышеуказан-
ного издания).

А родители потом недоумевают, 
почему их ребенок подолгу не за-
держивается ни в одном кружке, 
и у него нет никакой мотивации 
к учебе, но зато он может часами 
просиживать перед экраном!

«Ты главный. Этот мир чутко реа-
гирует на твои желания. Ты можешь 
изменять реальность по своему же-
ланию или вживаться в образ, кото-
рый тебе больше нравится; в жизни 
такое невозможно».

На самом деле ребенок, конечно, 
может «вживаться в образ» и «из-
менять реальность» и без компью-
терных игр. Например, участвуя в 
театральных постановках, сочиняя 
сказки или рассказы, рисуя. Но эти 
занятия требуют гораздо больших 

усилий, а не у всех детей есть выра-
женные творческие способности. 
Поэтому, конечно, легче пойти по 
пути наименьшего сопротивле-
ния, стать не творцом, а потреби-
телем чужого творчества. 

Клиент всегда прав
«Ты клиент, а клиент всегда 

прав. Это как в магазине, где все 
устроено так, чтобы покупателю 
было удобно и приятно. Конечно, 
у тебя будут крутые противники, 
но не настолько, чтобы с ними 
нельзя было справиться».

Это ж какая, однако, подпитка 
для гордыни! Особенно в услови-
ях нынешнего «детоцентризма», 
когда ребенок с малолетства но-
ровит взять верх над родителя-
ми, стать в семье командиром. Но 
жизнь не магазин, и, столкнув-
шись с реальностью, где далеко не 
все воспринимают «геймера» как 
клиента, который всегда прав, он 
сперва по привычке покажет свою 

крутость. (Например, по-
пробует вести себя на уро-
ках, как ему заблагорассу-
дится.) Получив же отпор, 
не смирится с этим, сделав 
надлежащие выводы, а 
будет залечивать уязвлен-
ное самолюбие уходом от 
неприятной реальности в 
приятную, игровую.

«Ты асс. Много раз тебе 
удавалось быстро достичь 
успеха, особенно по срав-
нению с теми, кто пока это-
му не научился».

Вот и ответ на вопрос, 
почему столь многие под-
ростки имеют завышенное 
мнение о своих способно-
стях, и при этом не хотят 
напрягаться. Им нужен 
либо быстрый результат, 
либо никакого. 

«Ты крутой парень. Тебя 
не останавливают ни неу-
дачи, ни мучения, ни даже 
смерть».

Может показаться, что 
данная установка противо-
речит предыдущему ком-
ментарию, но на самом 
деле это не так. И победы 
«геймера» виртуальны, 
и мучения не настоящие. 
В жизни такие люди, на-
оборот, не хотят терпеть не 
только мучений, но и до-
вольно мелких неудобств. 
Они раздражительны, ка-
призны, часто предъяв-
ляют претензии. Все их, 
как они любят выражать-
ся, «бесит». Но зато чу-
жие страдания, а порой и 
смерть, их действительно 
«не останавливают», это 
девальвировано.

Правила этой 
Вселенной 
«Выход всегда 
есть. Возможно 
все»

Весьма опасный тезис, 
особенно учитывая стре-
мительное размывание 
границ нормы и патоло-
гии, добра и зла в совре-
менном мире. В детских 
сказках, когда говорят, 
например, что «в новогод-
нюю ночь все возможно», 
имеются в виду добрые чу-
деса. В нынешней же, де-
монстративно аморальной 
культуре, тезис «возможно 
все», в основном, предпо-
лагает легализацию всякой 
мерзости. Это как бои без 
правил.

Следующая установка 
гласит: «Победить проще 
всего методом проб и оши-
бок. Только так можно про-
двинуться вперед в боль-
шинстве игр, даже если, 
в конце концов, потеряв 
терпение, ты обратишься к 
инструкции пользователя 

или повторишь то, что де-
лали другие в особо слож-
ных местах».

Звучит вроде бы невин-
но, но давайте перенесем 
эту установку в реальную 
жизнь и подумаем: как 
сложится эта жизнь у че-
ловека, который всегда 
действует вслепую, не спо-
собен делать обобщений 
и выводов? О том, какой 
из него получится специ-
алист, можно прочитать в 
той же книге, чуть подаль-
ше: «Мы слышим жалобы 
менеджеров среднего зве-
на (обычно бумеров), кото-
рые говорят, что их новые 
подчиненные (обычно гей-
меры) решают проблемы 
методом последователь-
ного приближения: «Мне 
приходилось по 2-3 раза 
переделывать презента-
цию после того, как над ней 
поработает команда моих 
подчиненных... они просто 
лепят одно на другое, что-
бы было красиво, а суть не 
продумана. И они думают, 
это нормально - они экс-
периментируют на мне, я 
нахожу ошибку, они ее ис-
правляют, я нахожу еще. 
И так повторяется, пока не 
подойдет срок сдачи рабо-
ты. Они не понимают, что к 
тому времени, как я посмо-
трю на то, что они сделали, 
они уже должны довести 
это до совершенства» (стр. 
192-193).

Когда я зачитала две 
последние цитаты знако-
мому математику, он вос-
кликнул, что теперь ему, 
наконец, понятно, поче-
му нынешние аспиранты, 
по несколько раз пере-
делывая одну и ту же 
работу, все время «сажа-
ют» новые ошибки. Его, 
как ученого, данный пас-
саж потряс больше все-
го, поскольку он свиде-
тельствует о разрушении 
логического мышления 
у любителей компьютер-
ных игр. А без логиче-
ского мышления какая 
может быть наука?

Представьте себе, какое 
будущее нас ожидает, если 
проектировщики мостов, 
зданий, атомных станций 
начнут действовать мето-
дом проб и ошибок, если 
хирурги будут так опериро-
вать. Да и в личной жизни 
подобные люди обречены 
на хронический неуспех. 
Как гласит известная по-
говорка, «умный человек 
учится на чужих ошибках и 
лишь дурак - на своих».

«Геймеры» же даже на 
своих ошибках не всегда 
учатся.

Родители детей, «подсевших» на компьютерные игры, всегда 
жалуются на одно и то же. Ребенок становится раздражительным, 
истерически реагирует на попытки отвлечь его от компьютера, 
перестает читать, круг его интересов резко сужается. 

Татьяна ШИШОВА

«Кадилом  
помаши  
и до свидания»

Елена ФЕТИСОВА
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Когда я зачитала две последние цитаты знакомому математику, 
он воскликнул, что теперь ему, наконец, понятно, почему 
нынешние аспиранты, по несколько раз переделывая одну и ту же 
работу, все время «сажают» новые ошибки.

По материалам  
portal-slovo.ru,  

публикуется  
в сокращении.
Продолжение  
в следующем  

номере
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«Ты просто не 
любишь мою 
маму!» – громкие 
всхлипывания, 
демонстративный 
поворот 
головы, хлопок 
входной двери 
– и благоверная 
удаляется 
к той самой 
«нелюбимой» 
маме, а супруг так 
и стоит на месте, 
лихорадочно 
пытаясь понять – 
что же такого он, 
в конце концов, 
сказал?

Просто заметил, что 
его мама готовит 
очень вкусные пи-

рожки с капустой, и тут 
что-то закрутилось-завер-
телось-понеслось... Теперь 
придется ехать на другой 
конец города и просить у 
обеих прощения, иначе су-
пруга не вернется, а одному 
жить совсем, знаете ли, не 
хочется. 

Тещи, свекрови, зятья, 
невестки – вечный кругово-
рот природы, который пока 
что никак не может найти 
свой идеальный баланс. В 
большинстве случаев. Ко-
нечно, еще встречаются в 
природе такие уникальные 
«экземпляры», которых и 
любят, и «мамами» назы-
вают, и в гости по любому 
поводу зовут. Но таким 
место в «Красной книге», 
ибо в наши дни эти золо-
тые люди – что дети, что 
родители – большая ред-
кость. И чаще нашему взо-
ру предстают бесконечные 
конфликты, схватки и ба-
талии. 

И иногда требуется 
очень и очень много вре-
мени, прежде чем между 
двумя поколениями про-
изойдет долгожданное 
перемирие. А пока оно 
не произошло, проблемы 

остаются. И в них надо 
разбираться.

Самая главная причина 
плохих отношений между 
родителями и молодыми 
супругами – неправиль-
но расставленные при-
оритеты. У каждого в этом 
огромном мире есть своя 
ячейка, в которой ему сле-
дует жить-поживать да до-
бра наживать. Если бы это-
го не было – в мире был бы 
сплошной хаос и бардак. 

Так вот, прежде всего, 
следует осознать, что у 
мамы-папы своя ячейка 
в вашей жизни, а у жены-
мужа – своя. Их нельзя 
смешивать, сравнивать, 
приравнивать, переселять 
и выселять – все должны 
знать свои законные места 
и права. 

Да, родители занимают 
очень важное место в на-
шей жизни и, что немало-
важно, в нашем сердце! Но 
если Вы встретили челове-
ка, которого полюбили до 
«бабочек в животе», созда-
ли семью и решили прове-
сти с ним всю свою долгую 
жизнь, то придется понять 
одну вещь: муж-жена сто-
ят выше родителей! И это 
правильно. 

Конечно, родителей нуж-
но продолжать любить и 
уважать. Но на первом ме-
сте все равно стоит люби-
мый человек. И как бы вы 

не крутили-вертели и пере-
ставляли – он все равно 
должен стоять на этом по-
четном месте. Потому, что 
иначе нельзя. Нет, можно 
конечно, но тогда полу-
чается то, что получается: 
ссоры, слезы, а иногда и 
разводы.

Почему же все-таки лю-
бовь в семье выше роди-
телей? Тут все просто. Ро-
дители – великие люди, 
они дали вам жизнь, «мир 
подарили», как сказано в 
песне, не спали по ночам, 
решали с вами математику 
и прикладывали лед к раз-
битому носу. Все это так, 
и ни в коем случае нельзя 
этого забывать и не ценить! 
Но ваша жизнь измени-
лась – Господь послал вам 
не просто человека, с ко-
торым вы будете жить. Он 
послал вторую половинку, 
того, с кем вы сможете соз-
дать новую жизнь. Именно 
супругам Бог вручает вели-
чайшую тайну этого мира 
– рождение новой жиз-
ни! Если по-настоящему 
серьезно осознать цель и 
предназначение супруже-
ства, то может даже стать 
страшно – такая огромная 
глубина и ответственность 
лежит на хрупких семей-
ных плечах. 

Дети вырастают и вылета-
ют из гнездышка в свобод-
ный полет. А вот вторая поло-

винка – это, в идеале, на всю 
жизнь. Причем не только на 
земную! Ведь мы знаем – ис-
тинные «браки совершаются 
на небесах». И, покинув зем-
ной мир, две любящих души 
соединяются в небесном, что-
бы провести вместе Вечность. 
Именно поэтому жена или 
муж должны быть на первом 
месте.

А как же родители, 
спросите вы? Как же 
можно принижать 

их значимость? Как же не 
обращать внимания на их 
опыт и знания? Принижать 
ни в коем случае нельзя. 
Да, «отлепиться» вы отле-
пились, но хотя бы вежли-
во прислушиваться к ним 
все равно нужно. Хотя бы 
потому, что они повидали 
в жизни побольше вашего. 

Но опять же – мир не 
стоит на месте, и времена 
меняются. И вполне нор-
мально то, что у вас есть 
свои принципы, более ак-
туальный опыт и знания, 
которые не совпадают с 
родительскими. Тут на 
помощь призываем здра-
вый смысл и холодную 
голову! Взвешиваем и из-
меряем ситуацию со всех 
сторон и ракурсов, и если 
после тщательнейшего са-
мокопания и анализа вы 
все также уверены в своей 
правоте – что ж, значит 

стоит об этом сказать. Но 
в идеале – сказать мягко, 
тактично, с уважением к 
родительским чувствам и 
желательно с аргументами 
и доказательствами своей 
правоты. Мягко, но давая 
понять: мол, я ценю ваш 
совет, но все же поступлю 
по-своему. 

Проявите терпение – у 
мамы и папы за плечами 
прожитые годы, и им уже 
не 20 лет. У них нет того 
запаса терпения, что у вас, 
возможно они многого бо-
ятся, так как всякое пови-
дали. Нет уже той легкости 
и безрассудности, что были 
в молодости. Теперь их ме-
сто заняли осмотритель-
ность и рассудительность. 
А это, я вам доложу, иногда 
очень полезные качества! 

Всякое чувство не долж-
но быть слепо. Как бы 
сильно мы ни любили 
кого-то, всегда надо дер-
жать глаза широко откры-
тыми, а разум холодным и 
проветренным. У всех есть 
недостатки, даже у самых 
дорогих и близких нам лю-
дей. На эти недостатки не 
надо тыкать пальцем, их 
достаточно просто видеть. 
Ведь, если мы их видим, то 
мы способны их вовремя 
принять и сгладить, избе-
гая при этом скандалов и 
ссор. А слепая любовь еще 
никому не принесла что-то 
по-настоящему хорошее!

Не важно, какая у вас 
теща и насколько хорошо 
готовит борщ невестка. 
Важно то, как вы к ним от-
носитесь! И у родителей, и 
у молодоженов началась 
новая жизнь: первые учат-
ся жить вдалеке от ребенка, 
вторые учатся жить вместе. 
И всем по-своему тяжело. 
Но время и понимание сде-
лают свое дело – сгладят 
углы, подшлифуют неров-
ности. Главное – оставать-
ся понимающими добры-
ми людьми.

Теща не дает вздохнуть 
от своих каждодневных ви-
зитов? Поговорите мягко 
с женой, рассказав о своих 
чувствах. У невестки в квар-
тире бардак, как после мон-
гольского нашествия? Про-
сто посмотрите на своего 
сына. Если между ним и же-
ной царит мир-понимание-
любовь, значит, все в поряд-
ке и не о чем переживать. 
Просто для кого-то важнее 
душевное равновесие и гар-
мония отношений, чем на-
чищенные до блеска сково-
родки да кастрюли. И этот 
выбор надо уважать. Каж-
дому зятю, теще, невестке и 
свекру! 

Человек испытывает его, 
когда он совершил или ду-
мает, что совершил, дей-

ствие по отношению к другому, 
которое нанесло тому вред, ущерб, 
обиду и прочие неприятности. 
Сознавая, что сделано что-то не-
правильное и, например, боясь 
огласки, человек еще может испы-
тывать стыд и страх.

Итак, вот такой букет – вина, 
стыд, страх. Тяжелые чувства! Не 
зря говорится, что вина «жжет», 
стыд «гложет и съедает», страх 
отнимает волю и желание жить 
вообще. И, если человек хрони-
чески, постоянно испытывает все 
это, ничего не предпринимая и не 
работая с этими чувствами и их 
причинами, то велика огромная 
вероятность заболевания не толь-
ко души, (уныние, депрессия), но 
и тела. 

Как же жить в ладу с самим со-
бой и окружающими? В первую 
очередь, научиться различать, ког-
да чувство вины истинное, то есть 
это осознание реальной вины, объ-
ективно дурного поступка, а когда 
– ложное, придуманное или вну-
шенное другим человеком ради 
манипулирования. Собственно, 
последнее (ложное) в психоло-
гии и называют устойчивым вы-
ражением «чувство вины» (или 
«комплекс вины»). Как научиться 
понимать степень своей реальной 
вины перед другими и избавляться 
от ложного чувства вины в повсед-
невном общении?

Может возникнуть вопрос, а во-
обще нужны ли людям эти, такие 
тягостные для него, эмоции? Нуж-
ны, конечно, как бы больны и не-
приятны они ни были!

Вина – это индикатор нравствен-
ного общения, это сигнал для 
души человека: «хорошо-плохо», 
«добро-зло». Когда люди абсо-
лютно перестают ощущать вину 
и стыд, то возникающая агрессия 
вседозволенности разрушает чело-
веческие отношения.

Сначала – об истинном, дей-
ствительном осознании 
вины, возникающем, на-

пример, у членов одной семьи по 
отношении друг к другу в повсед-
невной жизни. Поводов много: 
муж нагрубил жене, жена – мужу, 
свекрови и так далее. Нагруби-
ли, остыли, подумали – нехорошо 
вышло. На душе неприятно, из 
головы не выходит. Или: пришел 

родитель с работы, устал, раздра-
жен давкой в транспорте, непри-
ятностями на работе, а тут рас-
шалившийся ребенок попал под 
руку. Накричал на него сгоряча, а 
то и нашлепал. Прошло немного 
времени, успокоился и защемило 
сердце: «Да за что же я его так, в 
чем, собственно, он-то виноват? 
Это я виноват. Очень стыдно!». 
Как избавиться от тягостного чув-
ства вины в этих случаях? Да по 
сути, очень просто: попросить про-
щения у обиженных родственни-
ков, у ребенка, смирив свою роди-
тельскую непогрешимую гордыню 
перед ним: «Прости меня, сынок! 
Я напрасно на тебя накричал. Я 
очень устал и был сердит. Не оби-
жайся на меня, я тебя люблю!».

У верующих и воцерковленных 
людей есть дополнительное, без-
отказно действующее лекарство 
от адекватного чувства вины – это 
Исповедь в церкви, с искренним 
раскаянием и твердым желанием 
впредь бороться с подобным. Ис-
поведь и раскаяние в церкви по-
может избавиться от терзающего 
чувства вины и в том случае, ког-
да обиженного нами человека уже 
нет в живых, и нет возможности 
попросить у него прощения. Это – 
конструктивный путь избавления 
от реальной вины, это разумное 
следование голосу совести.

А сейчас рассмотрим ситуа-
ции, когда чувство вины – 
ложное, придуманное самим 

человеком или внушенное ему со 
стороны, с целью манипулирова-
ния им, но не менее мучительное 
и тяжелое по своим последствиям 
для душевного здоровья. 

Например, вашей свекрови или 
маме не нравится, как вы дела-
ете уборку или не нравится, что 
ваш сын, а их внук, «недостаточно 
успешен» в школе по сравнению с 
его друзьями. Вам это выговарива-
ют в различной форме, явно наме-
кая, что вы, как мама, виноваты в 
этом. 

Не спешите в таких и подобных 
случаях себя винить, думать, что 
вы недостаточно хорошая мать 
или хозяйка, а спокойно и добро-
желательно попросите совета, как, 
по мнению свекрови или мамы, 
лучше организовать уборку. И, 
если совет здравый, то последуй-
те ему, если же вы чувствуете, что 
здесь явное желание над вами по-
командовать внушением чувства 
вины, спокойно игнорируйте, най-
дя подходящий и дружелюбный 
ответ: «Мне удобнее так, как делаю 
я». Или: «Я не хочу сравнивать 
успехи нашего ребенка с другими, 
он учится в меру своих стараний и 
способностей!».

Манипулирование чувством 
вины в семье не знает пределов со-
вершенства! Родители пытаются 
манипулировать детьми, дети – 
родителями. Мама – сыну: «Если 
не перестанешь шуметь, я забо-
лею!». Виноватый сын замолчал. 
Если мама к этому «средству» при-
бегает постоянно, то растит ребен-

ка с постоянным чувством вины по 
отношению ко всем и всему. Такие 
дети выглядят забитыми и запу-
ганными. 

Или противоположное: «Я не 
пойду в школу, у меня плохие 
кроссовки! У всех хорошие, а у 
меня несовременные!». «Вино-
ватая» мама в панике: где искать 
дополнительную работу, чтобы 
угодить чаду! И постоянно угож-
дать в дальнейшем, ибо чадо, по-
чувствовав, как заставить мать 
быть «виноватой», будет требо-
вания повышать. Это – классиче-
ское манипулирование ложным 
чувством вины! Не поддавайтесь 
ему и не прибегайте к нему сами! 

Много лет работая в дет-
ском саду, я не раз на-
блюдала за душевным 

терзанием молодых мам, когда 
они впервые приводили ребенка 
в детский сад после декретного 
отпуска. Ну как же – отдала свою 
кровиночку в чужие руки, чужим 
тетям! Такие мамочки по полдня 
неприкаянно ходили вокруг сада, 
пытаясь заглянуть в окно – не 
плачет ли? Не единожды заводи-
ла «виноватых» страдалиц к себе 
в кабинет, чтобы успокоить, объ-
яснить, что их состояние только 
передается ребенку и усиливает 
его стресс. И если маме после де-
кретного отпуска необходимо вы-
ходить на работу (увы, суровая 
действительность!), то никакой 
вины ее перед ребенком нет. Это 
жизненная необходимость, а не 
прихоть мамы организовать себе 
приятный досуг. 

Итак, мама пошла на работу. Все 
изменилось в течении ее жизни. 
Она уже не может физически по-
свящать себя всецело малышу, как 
в декретном отпуске. Тоже муки 
совести перед ним: не успеваю, 
плохая, виновата. И здесь эти муки 
также неправильные, ложные. И 
избавляться от них мама долж-
на, работая над собой. «Да, я уже 
не могу, как раньше, всю себя по-
свящать своему ребенку, но буду 
стараться организовать свое сво-
бодное от работы и домашних 
дел время таким образом, чтобы 
успевать полноценно общаться с 
ним, не забывая и о своих личных 
потребностях в отдыхе!». И это 
правильно, ибо эмоционально и 
физически замотанная мать мало 
хорошего может дать своему ребенку  
Подводя итоги, будем помнить, до-
рогие читатели, что есть такое не-
приятное, но необходимое чувство 
– вина перед другими. Оно бывает 
истинным и ложным. Учитесь от-
личать одно от другого и помогать 
себе не тащить их по жизни, а раз-
умно и вовремя избавляться от 
вины. 

Учитесь в одном случае – не 
поддаваться на манипуляции, а в 
другом – просить прощения и про-
щать. В этом залог счастливого об-
щения в семье, на работе и обще-
стве в целом. 

Тяжелое 
чувство 
Нет такого человека, который не испытывал бы 
этого чувства – чувства вины. Это эмоционально 
тяжелое, мучительное, часто сопряженное с 
чувством стыда и страха, состояние.

Нина ПОГОНИНА, 
психолог

Как научиться понимать 
степень своей реальной 
вины перед другими  
и избавляться  
от ложного чувства вины  
в повседневном общении?

Зять и тёща:
чтобы жизнь  
не была анекдотом

Дарья ОСАДЧУК
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По замыслу импе-
ратора с 1721 года 
Церковью, вместо 

Патриарха, стал руководить 
коллегиальный орган 
– Святейший Прави-
тельствующий Синод, 
который подчинялся 
лично самодержцу, 
через его «царёво 
око» обер-про-
курора. Де-
факто Петр I и 
его преемни-
ки стали та-
ким образом 
во главе не 
только госу-
дарства, но и 
Церкви. 

Это про-
т и в о р е ч и л о 
самой приро-
де Церкви, у 
которой Глава 
– Христос, а Па-
триарх – Пред-
стоятель, первый 
среди равных собра-
тьев-епископов, мо-
литвенно предстоящих 
Христу. Идею упраздне-
ния патриаршества и новую 
форму управления Церко-
вью как организацией Петр 
I перенял из Англии, где 
короли, начиная с Генриха 
VIII, возглавляют и страну, 
и Церковь. Этим нововве-
дением император хотел ос-
лабить Русскую Церковь, в 
которой видел противника 
преобразований. 

Для проведения цер-
ковной реформы 
Петр I сделал ставку 

на выходцев из Малороссии 
(территория современной 
Украины). Первым его спод-

вижником стал митрополит 
Стефан (Яворский), а когда 
стало ясно, что в нем он не 
обрел верного помощника и 
единомышленника в преоб-
разованиях, то приблизил к 
себе игумена (впоследствии 
архиепископа) Феофана 
(Прокоповича). Обоих этих 
священнослужителей объ-
единяло то, что они получи-
ли высококлассное европей-
ское образование, в отличие 
от великорусских архиереев, 

к которым до этого больше 
прислушивались при дворе. 
Европейски образованные 
выходцы из Малороссии на-
столько оказались по душе 
царю, что был даже период, 
когда только их и позволя-
лось ставить в архимандри-
ты и архиереи.

Стефан Яворский (1658-
1722) и Феофан Прокопович 
(1661-1736) свое первона-
чальное высшее богослов-
ское образование получили 

в Киево-Могилянской ака-
демии, основанной в 1615 
году. Потом, по традиции 
того времени, они, как и 
многие ее выпускники, 
продолжали обучение в ев-
ропейских католических 
учебных заведениях, так 
как только там в тот период 
можно было получить углу-
бленные знания в области 
богословия, патристики, 
философии, риторики и т.п. 

Все желающие учиться в 
Европе переходили в уни-
атство, а после окончания 
обучения, вернувшись на 

Родину, приносили пока-
яние в измене вере, но 

западническое миро-
воззрение в душах в 

большей или мень-
шей степени все-
таки оставалось. 

В России в 
то время 
духовен-

ство не могло 
получить си-
стематическое 
богословское 
образование. 
Первое, подоб-

ное европейским 
университетам, 

учебное заведе-
ние было открыто 

в Москве лишь в 
1687 году братьями 

Лихудами, названо 
оно было Славяно-гре-

ко-латинской академией, 
но из-за молодости учебно-
го заведения его выпускни-
ки отставали в подготовке от 
выпускников Киево-Моги-
лянской академии. 

О том, что для духовенства 
России необходимо специ-
альное и систематическое 
образование говорил еще, 
обращаясь к пастырям, царь 
Иоанн Грозный на Стогла-
вом соборе в 1551 году в гла-
ве 26 «О училищех книжных 
по всем градом». Члены со-
бора признали необходи-
мым создание таких учеб-
ных заведений, куда нужно 
отбирать наиболее грамот-
ных, благочестивых священ-

ников и диаконов, чтобы 
они могли в страхе Божием 
учиться письму, церковному 
пению и чтению «налойно-
му» (то есть богослужебных 
книг) во время совершения 
богослужения. Также уче-
ники должны были изучать 
Священное Писание и хри-

стианскую письменность. 
Но в итоге, по ряду причин, 
эта полезная задумка царя 
не была воплощена в жизнь. 

В XVI веке духовенство 
практически переста-
ет с амвона говорить 

проповеди и назидать на-
род. Об этом нам ярко сви-
детельствует эпизод в био-
графии Патриарха Никона, 

когда его, еще простого 
священника Никиту, за его 
начитанность и умение про-
поведовать в Нижнем Нов-
городе приметили купцы 
(для них проповедь была как 
диковина), и по их прось-
бе его назначили в один 
из храмов Москвы. А через 
полвека именно благодаря 
своей проповеди на похоро-
нах воеводы Шеина игумен 
Стефан (Яворский) обратил 
на себя внимание Петра I, 
и тот его в скором времени 
назначил митрополитом Ря-
занским и Муромским. 

 Отсутствие в России бого-
словских школ в XVI-XVII 
веках и приближение к цар-
скому двору малороссий-
ского духовенства, которое 
приветствовало любые пре-
образования императора, 
привело к тому, что боль-
шинство духовенства не 
смогло грамотно противо-
стоять западному влиянию, 
которое противоречило ста-
ринным устоям Православ-
ной Церкви. 

Путешествие в историю
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Церковная реформа  
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Священник  
Александр БОНДАРЕВ

Годы правления Петра Великого, выпавшие на конец XVII века и первую четверть  
XVIII века, стали временем, изменившим традиционный уклад жизни всего общества  
в России. Они в значительной мере затронули и Православную Церковь. 

В XVI веке 
духовенство 
практически 
перестает с амвона 
говорить проповеди 
и назидать народ.

Г. А. Афонасьев.  
Стефан Яворский

Феофан Прокопович. Парсуна. Середина XVIII в.


